

AHILA 2020

XIX Congreso de AHILA, Pensar los vínculos sociales en Iberoamérica. Lenguajes, experiencias y temporalidades (siglos XVI-XXI)

Simposio: Experiencia migratoria, dinámicas urbanas y vínculos sociales: actores, agencia, visibilidad (siglos XIX-XXI)

¿Migración en tránsito o permanente? Cuando la integración es un imperativo: solicitantes de refugio en Estados Unidos.

México tiene casi 5000 kilómetros de frontera en su zona y norte y sur: 3169 con Estados Unidos y 1200 kilómetros con Guatemala, el intercambio de mercancías y circulación de personas es cuestión cotidiana. De ahí que tenga un acuerdo de Libre Comercio con Washington, y con Guatemala un permiso de circulación únicamente para pobladores de los municipios fronterizos. La relación transfronteriza ha impactado en la organización territorial de los municipios y por supuesto en sus intercambios sociales y económicos. Lo que ha generado una gran franja geográfica con una dinámica propia de frontera “porosa”. Sin embargo, en el presente siglo esta “cotidianidad” se ha visto alterada por los nuevos flujos migratorios que tienen causas coyunturales que han cambiado las dinámicas de movilidad. El contexto de violencia, sobre todo en el Triángulo Norte centroamericano, ha obligado a porciones de población a salir huyendo, muchos con el objetivo de obtener refugio en Estados Unidos. La mayoría se instala momentáneamente en México en espera de la resolución. Esta población “flotante” está alterando las dinámicas urbanas en ciudades como Tijuana, que aunque acostumbrada a la presencia de extranjeros, los colectivos actuales, haitianos, venezolanos, africanos, representan un reto para su integración. El objetivo de esta propuesta identificar las estrategias que los “nuevos” colectivos están utilizando para su instalación en Tijuana, y el impacto que tienen en la ciudad.